



JOURNÉE D'INFORMATIONS ET DE RENCONTRES POUR LES PROCHES AIDANTS ET LES PROFESSIONNELS





JOURNÉE DÉPARTEMENTALE des aidants VILLAGE CORAIL



JOURNÉE DÉPARTEMENTALE DES AIDANTS ORGANISÉE PAR LE GIPSAP

JEUDI 6 OCTOBRE 2016
VILLAGE CORAIL

Le Département aux côtés des Réunionnais





NOTES



On dénombre aujourd'hui 46 000 à 48 000 Réunionnais à exercer ce métier ô combien essentiel, vecteur de solidarité et de cohésion familiale.

Dans la plupart des cas, à La Réunion plus qu'ailleurs, que la personne soit âgée ou handicapée, la personne veut pouvoir vivre chez elle et ne veut pas aller en établissement.

Ce maintien à domicile, j'en ai donc fait une de mes priorités d'action, dès mon accession à la

présidence du Département : nous consacrons ainsi à peu près 20 millions d'euros par an pour l'amélioration de l'habitat des personnes âgées ou en situation de handicap ; nous avons mis en place les pass transport, les pass loisirs ; nous finançons les aides à domicile au-delà des obligations légales dès lors qu'elles sont jugées nécessaires.

Mais ces dispositifs, aussi utiles soient-ils, et qui représentent plus de 100 millions d'euros par an payés par le Conseil Départemental, ne serviraient à rien sans la présence et le dévouement des aidants qui effectuent un travail parfois usant, épuisant.

C'est pourquoi, dès 2012, nous avons mis en place une série de dispositifs de « répit-repos » offrant des temps de respiration et de détente aux aidants, sur des sites particulièrement propices au repos tels que le Village de Corail ou la Kaz Grand'R de l'Entre-Deux, ou une écoute attentive et des conseils dans le cadre du Café des Aidants.

L'objectif de cette politique en direction des aidants étant de donner un nouveau souffle à la solidarité réunionnaise. Car cette solidarité, c'est le cœur battant de La Réunion pour les personnes les plus vulnérables. La solidarité, c'est un modèle de société que le Conseil Départemental souhaite préserver et valoriser.

C'est pourquoi, nous nous associons pleinement à cette journée nationale des aidants, moment fort de rencontre durant lequel nous leur rappelons notre attachement et notre soutien.

Massimah Dinday





NOTES

NATIONAL

En 2010, le secrétariat d'état chargé des aînés institue une Journée Nationale des Aidants. Des mesures relatives aux aidants apparaissent dans les différents Plans de Santé Publique.

Cette journée qui est placée sous le haut patronat du Président de La République est l'occasion de reconnaître les 11 millions d'anonymes qui accompagnent au quotidien un proche malade ou handicapé, et qui, par leur implication et leur engagement, sont les moteurs d'une société nouvelle, plus solidaire et plus humaine. Cette iournée est aussi l'occasion de valoriser tous les acteurs du soutien des aidants : associations. entreprises. collectivités, mutuelles, etc. De nombreux événements sont donc organisés sur tout le territoire national.

LOCAL

A La Réunion, le Conseil Départemental chef de fil de l'action sociale a confié au GIPSAP la mise en œuvre d'une politique de soutien et d'accompagnement des aidants. Cette politique d'actions s'inscrit dans le cadre de la politique menée en faveur des personnes âgées et/ou porteuses d'un handicap. Elle a pour objectif de travailler sur la reconnaissance et la valorisation des aidants. Les actions proposées par le GIPSAP sont complémentaires et en cohérence avec les différentes actions du territoire.

En 2015, le GIPSAP a souhaité consolider la dynamique de la politique de soutien en faveur des aidants en organisant une journée portes ouvertes à la maison d'accueil des aidants: Kaz Grand'R située à l'Entre Deux. 250 personnes ont pu ainsi découvrir le site, les différentes actions menées au sein de cette structure, les offres de services du GIPSAP et des partenaires.

Fort du succès rencontré à l'occasion de cette journée « portes ouvertes », la Collectivité a souhaité pour 2016, donner une envergure départementale avec l'association de l'ensemble de ses services et des partenaires institutionnels et associatifs.





Cette année le GIPSAP proposera une journée d'information, de rencontre et de partage à destination des aidants et des professionnels sur le site du village Corail de 9h à 17h.

Les objectifs de la journée :

- Créer un espace d'échange, de débat entre aidants, professionnels, experts sur la question des Aidants dans notre société
- Développer une information de proximité auprès des aidants, les conseiller, les orienter ...
- Sensibiliser, prévenir les aidants sur le thème : « Santé bien être »







LE PROGRAMME DE LA JOURNÉE

- ▶ 8h30 : Accueil du public et discours d'ouverture
- ▶ 10h00-12h00 : Conférencedébat sur le thème « Aidant, histoire ou affaire de famille ? » Animée par le philosophe Mathieu Elgard de l'Association Française des Aidants (Salle Leconte Delisle)
- 12h00-14h00 : Pause méridienne*
- ▶ 14h00-15h00 : Conférence « Les différents emplois à domicile entre particuliers, comment se professionnaliser ? » Anne Sophie DECHET, Responsable Régionale FEPEM

(Salle Leconte Delisle)

- ➤ 15h30-16h30 : Atelier pratique « Comment prévenir les risques professionnels des emplois à domicile ? » Pascal LAPORTE, délégué territorial FEPEM (Salle Eugène Dayot)
- 17h00 : Clôture de la journée

Toute la journée Stand d'information et d'animation, Ateliers bien être, ateliers thématiques animation spécifique pour les aidés

*Possibilité de pique-niquer sur le site du Village Corail

LES PARTENAIRES

- Le Conseil Départemental (le service d'aide aux adultes, les services actions de santé, le service accueil familial, point info santé)
- Les Caisses Réunionnaises de Retraites
- L'association Réunion Alzheimer
- L'Association Parkinson
- L'association les 3 A 974
- L'association Autisme Réunion

- La MDPH
- La Maison du diabète
- L'association AVC réunion
- La fondation Père favron
- Le Challenge des séniors
- Réunion Bien être
- La FEPEM
- Association les dalons du rire
- Hugo sports

NOTES





NOTES

LA PRÉVENTION DE LA DÉPENDANCE : un enjeu majeur de la solidarité nationale, un axe majeur de la Collectivité

L'aidant familial joue un rôle primordial pour la prise en charge des personnes âgées dépendantes et des personnes handicapées. Il participe au titre de la solidarité nationale à la politique de maintien à domicile de ces personnes. C'est pourquoi, le Conseil Départemental a inscrit dès 2004 dans son Schéma Départemental d'Organisation Sociale et Médico-sociale (SDOMS), un axe prioritaire de politique en faveur des aidants, confirmé il y a deux ans par le projet de Loi traitant de l'adaptation de la société au vieillissement de la population.

De nombreux dispositifs ont été mis en place pour apporter aux aidants une assistance leur permettant d'éviter les situations d'essoufflement et d'épuisement. La Collectivité soutient :

- les dispositifs légaux comme les accueils de jour, les places d'accueil temporaire en EHPAD (les conventions tripartites conclues avec les EHPAD fixent un objectif de 5% de places réservées à l'accueil temporaire) et les places en accueil familial;
- les dispositifs facultatifs avec le financement des actions des associations œuvrant auprès des aidants familiaux comme l'association Réunion Alzheimer;
- les dispositifs développés par le GIP-SAP.

L'installation et le développement des plates-formes de Répit-repos en direction des aidants familiaux constituent une des actions prioritaires du Plan Départemental pour la Famille réunionnaise. Porté par le GIP SAP, le dispositif « Répit & Repos » offre une palette de services auxquels l'aidant peut faire appel afin de le soulager et







de lui permettre de souffler au quotidien. Il s'adresse aux aidants familiaux ayant en charge un bénéficiaire d'une aide sociale générale (APA, PCH, ACTP, AM).

Le Prix TERRITORIA d'Argent 2014 décerné à la Collectivité, novembre 2014 dans le domaine des « Services aux personnes » pour son action « Le Répit & Repos, dispositif en faveur des Aidants. »

L'accès aux offres de services du GIP SAP s'effectue par le biais d'une inscription au numéro vert 0 800 53 00 02 (numéro Vert gratuit depuis un poste fixe) et d'une évaluation réalisée au domicile de l'aidant par une infirmière évaluatrice du service Répit et Repos.

Opérationnel depuis 2012, le dispositif s'est décliné en 2014 sous forme d'offres de paniers à mobiliser se composant de « bourses d'heures » et de « séjours vacances « Grand'R » :

Bourse d'heures : intervention à la carte d'une aide à domicile relevant d'un service prestataire agréé. 2 types de bourse

d'heures : Suppléance à la vie quotidienne, Accompagnement de l'aidant (aide aux démarches administratives, ...).

Séjour Vacances « Grand Air »: offre d'accueil aidant/ aidé adaptée, dans les centres de loisirs et d'hébergement. Il se développe aujourd'hui autour de deux offres : le séjour Détente/loisirs sur le site du Village Corail à Saint-Gillesles Bains (2 nuits/3 jours en pension complète), le séjour Détente/relaxation sur le site du Village des Sources et la Chambre d'hôtes des filaos (2 nuits/3 jours en pension complète) avec l'offre de soin thermal proposé à l'aidant aux thermes de CILAOS.

NOTES





La Kaz Grand'R est venue compléter en octobre 2014 palette de prestations avec: la Maison d'accueil aux aidants familiaux qui offre aux aidants familiaux des journées de répit avec des ateliers (développement personnel, atelier formation ...), de l'information dispensée diverses thématiques sur (curatelle, tutelle, statut de l'aidant. environnement ergonomie du couple aidant/ aidé) et l'animation du café labellisé « Café des aidants » réalisée par des professionnels

sociaux et médico-sociaux sur le secteur Nord / Sud.

QUELQUES CHIFFRES (2015)

- La bourse d'heures : 1 753 bénéficiaires (aidants/aidés)
- Le séjour grand'R : 1 082 bénéficiaires (aidants/aidés)
- La kaz grand'R : 545 bénéficiaires (aidants/aidés)
- Le café des aidants : 246 bénéficiaires (aidants/aidés)

NOTES

PERSPECTIVES 2016

Consolider et poursuivre la mise en place de la politique des aidants familiaux à travers une palette de services avec une approche globale de la problématique :

- l'offre de séjour basée sur le modèle de la gestion libre ;
- une consolidation de l'offre sur la « KAZ grand'R »;
- la structuration du secteur des services d'aide et d'accompagnement à domicile;
- le café des aidants sous un format itinérant ;
- la formation des aidants.

Et mettre en œuvre une offre de baluchonnage péi = garde itinérante de





LIEUX DES CAFÉS DES AIDANTS : (RENDEZ-VOUS MENSUEL)

Café des aidants Sud :

KAZ GRAND'R - 120 rue Défaud -Ravine des Citrons -97414 Entre-Deux

Le mercredi de 9h00 à 10h30 et le jeudi de 13h30 à 15h00

Café des Aidants nord :

ESPACE REYDELLET - Bas de la Rivière - 97400 Saint-Denis Le mercredi de 14h00 à 15h30

Cafés des aidants ouest :

VILLAGE CORAIL - 80 avenue de bourbon - 97434 Saint-

Le lundi de 13h30 à 15h00

Gilles-les bains

INFORMATIONS PRATIQUES

Renseignement et réservation auprès du GIPSAP : 0262 53 29 61

CONTACTS

- Stéphanie VERGOZ 0692 73 09 55
 Directrice par intérim stephanie.vergoz@gipsap.re
- Miguy DESPRES 0692 68 56 18
 Chargée de missions ingénierie de projet miguy.despres@gipsap.re







JOURNÉE D'INFORMATIONS ET DE RENCONTRES POUR LES PROCHES AIDANTS ET LES PROFESSIONNELS





JOURNÉE DÉPARTEMENTALE des aidants VILLAGE CORAIL



Conférence & Débat de 10h00 à 12h00

Partagez votre expérience, donnez nous votre avis : « Aidant, histoire ou affaire de famille ?» animés par Mathieu Elgard Philosophe à l'association française des aidants



Profitez de 9h00 à 17h00,

de nos stands d'informations & d'animations. Ne ratez pas les ateliers Santé & Bien-être pour vous relaxer!



Pour toute inscription et tout renseignement : 02 62 53 29 61

AVEC LE SOUTIEN DE



























Le Département aux côtés des Réunionnais

INFORMATIONS

DÉPARTEMENT DE LA RÉUNION Hôtel du Département 2, rue de la Source 97488 Saint-Denis Cedex

Tél.: 02 62 90 30 30 • Fax: 02 62 90 39 99 www.cg974.fr